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前阵子热播到“发烫”的《太子妃升职记》因为尺度问题被广电泼了冷水。

青年报记者 郦亮

本报讯 昨天在政协现场咨
询活动中，上海市文广局副局
长贝兆健在接受青年报记者专
访时透露，相关部门正在研究
方案，拟启动对网络自制剧的
报批和审查，以此来规范乱象丛
生、饱受社会各界批评的网络自
制剧。

网络剧被批亵渎人格
网络自制剧的混乱局面成

为今年上海政协会议中委员们
谈论最多的话题。上海市政协
委员、著名影视演员何赛飞就直
言，电视剧播放从一剧四星到一
剧两星，渠道变得越来越狭窄，
网络自制剧的如沐春风也就在
情理之中。但是现在很多网络
自制剧的质量实在让人不敢恭
维，甚至不堪入目。“什么杨贵妃
和貂蝉谈恋爱，这是对道德人格
的亵渎，也是对历史的扭曲。”何
赛飞说得很尖锐，“我时常在想，
到底是谁在制作这些剧，又是谁
在看这些剧？”

日前，《心理罪》、《无心法
师》等6部热门网络剧因为“尺度
过大”而被下架，责令删改。而
网络剧的质量问题也在上海政
协会议上引起委员们的热议。

“这些节目最大的受众群体是学
生，让他们接受这样的熏陶，后
果可能很严重。”何赛飞说，如果
年轻观众根据影片认为古代女
性形象就是身穿薄纱，袒胸露
乳，岂不成了笑话？而上海市政
协委员、上海滑稽剧团副团长钱
程则指出，现在对于网络剧，监
管部门不能只做“救火队员”，等
网络剧引起了民愤再去查处，应
该事先介入，加强对于网络剧的
监管。

网络剧“自制自审”将终结
何赛飞所问“到底是谁在制

作这些剧”——确实，在现有网
络剧制播体制下，没有人能说清
楚这个问题。按照现行的规则，
网络剧实行“自制自审”，也就是
说，自己拍摄网络剧，自己审查，
既当运动员，又当裁判员。于
是，观众除了知道这剧是由某一
个视频网站制作外，具体制作团
队究竟是谁，有没有参与拍摄的
资格（比如演职人员是否存在

“污点”），其实并不清楚。而这
种极度宽松、模糊的状态，也使
网络剧为了博点击率，为了所谓
的“好看”，往往剑走偏锋，有的
场景甚至“不堪入目”，历史被肆
意践踏扭曲。对观众，尤其是青
少年观众产生严重的不良影响。

贝兆健对青年报记者表示，
网络自制剧的乱象确实已经成
为一个严重的问题。而有关方
面已经在积极研究对策。“国家
新闻出版广电总局应该很快就
会开会。据我目前所了解到的
情况，省级或直辖市一级的文
广局应该会被要求对网络自制
剧施行审批审查制度，网络剧
拍摄前要报批，摄制完成后要
接受审查。”贝兆健告诉记者，
目前网络自制剧的问题根子还
是在于审查上。现在网络剧都
是 自 制 自 审 ，事 前 也 不 用 报
批。“自审虽然也会有一些标
准，但因为剧本身就是自己拍
摄的，自审时肯定不会那么严
格。而网络剧又不需要向省市
级文广局报批，只需要搞一个
备案就可以，而备案的东西，看
的人又不会很多。”这种事后监
管的机制，使得监管部门只能充
当钱程所说的“救火员”的角
色。这个过程监管漏洞不少，也
就造成了目前的乱象。

而一旦施行事前审批，事后
审查，这些问题都有可能迎刃而
解。“这样网络剧就和在电视台
中播放的连续剧执行的是一个
报批审查标准。这样就公平
了。应该说对电视台也是有利
的。”贝兆健说。
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今年起力争
提前两天发出预警

市环保局局长张全昨天在
现场回应委员建议时表示，上
海今年对于重度污染空气的预
警机制将“提速”，从以前最多
提前1天“提速”到提前两天发
出预警。

张全表示，目前上海的空气
还处在一个有重污染发生的阶
段，这是一个现实，这几年经过
努力，空气质量也在持续改善，
总体上重度污染发生率在下降，
去年经过国家考核，和实施改善
行动计划的基准年相比还是下
降了14%。但也会产生波动，“比
如去年的努力程度还不足以抵
消气象条件带来的影响。但天
气是客观的，还是要从主观上找
原因。”

张全表示，在应对重污染空
气上会有几个方面考虑，首先还
是要立足于每个人日常的注意，
这是一个积累过程。而在当前
形势下，确实也要有针对性、行
之有效的应急措施，比如有些工
厂高污染的要停下来，有些重污
染的汽车要进行限行，包括一些
工地要停下来，缓止作业，目前
环保部门也在针对这些问题不
断改正提高。“比如说把预警不
断提前，现在我们的预警有时候
提前半天，最多提前一天。从今
年开始，我们要力争做到提前到
两天发出有针对性的预警。”

长三角所有车辆
实现“异地网管”

“除了对机动车实施管理
外，我们也将首次对船舶进行环
保方面的管控。”据张全介绍，今
年长三角将率先实施船舶港口
排放控制，并将实施机动车异地
网管，对长三角区域所有的车辆
将和本地车一视同仁，要限行就
一起限，先从老旧车、黄标车开
始管起。“我们将实行长三角协
同管理。”

根据市环保局此前发布的
消息称，据测算，在上海的大气
污染来源中占比最高的流动源，
其中很大一部分是机动车排放，
约占15%左右；第二位是工业生
产，第三是扬尘，第四是河流。
张全表示，今年除了对机动车
管控的措施外，还准备对船舶
进 行 管 理 ，这 在 全 国 是 第 一
家。“对于船的管理措施将不断
持续，今年是换油，然后淘汰一
部分老的船舶，不断推广一些更
环保的设备。”

张全表示，重污染的问题往
往也是区域性的问题，今后还会
尝试在长三角范围，甚至更大的
范围联动进行应对。

此外，到十三五末，将力争
消除劣五类，现在劣五类的河道
占到近6成。“至于大家关心的苏
州河水质问题，现在主要的污染
物是氨氮，今后苏州河的水质会
进一步改善。”

青年报记者 刘晶晶

本报讯 上海迪士尼今年6
月16日将开园，并将首次试点开
设民宿。上海的民宿是否会全
面放开？在昨天的市政协现场
咨询会上，记者从市旅游局方面
获悉，民宿政策的确将有所放
开，首先将在全市郊区进行推
广，其中在金山、崇明、松江推广
力度将相对较大。

市旅游局有关负责人表示，
今年6月上海迪士尼即将开园，
将带来上海旅游业的联动发展，
迪士尼对于游客的号召力很大，

必将带来集聚效应，上海的旅游
人数也会有所增加。上海将抓
紧迪士尼的溢出效应，如迪士尼
地区试点开设民宿的做法就将
在全市推开，首先在郊区先行。

“我们将首先在郊区选取一
些有特色的民宅作为试点，在原
先农家乐的基础上，学习台湾模
式，结合我们各个郊区的特点，
把民宿结合农业旅游活动打造
出自己的特色来。而不是简单
的像以前那样吃吃农家菜，而是
要体现出休闲度假的特点，吸引
更多市民游客前来入住游玩。”

据介绍，目前上海具有一定

接待能力的乡村旅游资源在中
心城区南北两侧远郊呈集中分
布，北边主要集中在崇明岛和宝
山周边地区，南边主要分布于南
汇、奉贤、金山和松江四区，中心
城区周边近郊也有分布。特色
民宿在郊区各区都将开展，但在
金山、松江和崇明，相应推广力
度会更大一点。

此外，以往的“农家乐”在卫
生、消防、住宿设施、治安、环保
等方面容易存在一些问题，在民
宿放开之后，相应的配套措施如
安全问题、管理问题等也将出台
相应保障性措施。

“特色民宿”将在上海郊区全面推广
青年报记者 刘晶晶

本报讯 应对重度污染天气，
学校是否能安装空气净化器？

在昨天市政协举行的现场
咨询会上，市教委回应，市教委
始终把学生的健康放在第一位，
目前市教委已经联合市卫计委、
市质监局、市环保局等政府及相
关专业机构，启动雾霾天气学校
教室等室内场所空气质量控制
策略研究。

另外，市教委已委托教育部
儿童健康与环境重点实验室开
展教室空气的测量和分析研究，

重点是对学校教室空气净化器
的净化效果、秋冬季——呼吸道
传染病在教室内交叉感染风险、
净化器使用过程中的二次污染、
用电安全、教室内噪音控制等方
面进行科学、全面的研究和评
估，并正在编制相关的防护措施
宣教资料。预计暑期前后会有
一个基本的意见出来。

而对于北京尝试按照空气
污染情况调整寒暑假的做法，市
教委方面表示目前上海暂时不
会有类似的做法，寒暑假主要还
是依据教学实践情况和学生成
长规律来确定。

市教委：已启动雾霾天气
教室等场所空气质量控略研究

网络剧乱象丛生，对观众造成不良影响

相关部门拟启动报批、审查制
■关注热点

本市空气重度污染预警将“提速”

长三角联动实施车辆异地网管

“今天你们的摊位变‘冷清’了。”在昨天的市政
协现场咨询会上，市市容绿化局局长陆月星和市环
保局局长张全打趣说。昨天中午，本市PM2.5的小
时浓度只有20微克/立方米不到。面对采访，他神
情淡定，全然没了去年的紧张。但入冬以来的重度
污染问题依然是大家关注的焦点。

青年报首席记者 范彦萍 记者 刘晶晶


